

Mi Barrio Observa

El observatorio ciudadano que

mira la realidad de las mujeres

www.ecam.org.bo

ECAM TARIJA

ECAM TARIJA

Tarija, Noviembre de 2023 - Año 8 - Nro. 78

EQAM *30*
EQUIPO DE COMUNICACIÓN
ALTERNATIVA CON MUJERES

Construyendo espacios
para la equidad y
justicia social



EDITORIAL

ECAM 30 años

En este mes de octubre, celebramos un hecho significativo en la vida de nuestra comunidad y en la lucha por los derechos de las mujeres en Tarija, el 30 aniversario del "Equipo de Comunicación Alternativa con Mujeres" que, durante tres décadas, aportó a la creación de espacios para la equidad y la justicia social.

Todo inicia en noviembre de 1991, en medio de un período neoliberal en Bolivia, cuando un pequeño grupo de feministas - Mariel Paz, Silvana Torri, Rosario Ricaldi, Jenny Martínez y Magda Calvimontes, producen el suplemento mensual "Ahora Nosotras" que después generaría un movimiento que daría voz a las mujeres de los barrios urbano populares y comunidades rurales de Tarija, a aquellas con menos recursos y provenientes de diversas realidades culturales.

El ECAM se forjó en un contexto de desconcierto político, pero con la firme determinación de generar un cambio. Inspiradas por un movimiento de mujeres en Cochabamba, se abrió un camino por el feminismo, con la convicción de que debían alzar la voz.

A lo largo de los años, el ECAM ha evolucionado manteniendo su fundamento en la comunicación alternativa y popular.

Durante su trayectoria, el ECAM ha abordado temas cruciales como la violencia contra las mujeres, los derechos sexuales y reproductivos, la participación popular y el empoderamiento de las mujeres. Ha sido un referente en Tarija y ha trabajado en estrecha colaboración con mujeres líderes y juntas vecinales en los barrios.

A medida que avanzaba el tiempo, el ECAM ha enfrentado desafíos políticos y económicos, pero siempre ha mantenido su compromiso con la lucha por la equidad de género y los derechos de las mujeres. Ha desarrollado áreas de acción clave, como los Derechos Humanos, Derechos políticos, Derechos Económicos y Comunicación.

En estos 30 años de historia, el ECAM ha demostrado que la comunicación alternativa y popular puede cambiar vidas y comunidades. Su compromiso con la equidad y los derechos de las mujeres sigue siendo fundamental en un mundo que aún enfrenta desafíos significativos.

Por ello en esta edición honramos la labor de las mujeres que han impulsado el trabajo del ECAM

¡GRACIAS POR LOS 30 AÑOS!

STAFF

Carolina Ortiz Ramallo
DIRECTORA ECAM

Eberto Condori
Romina Selma Cárdenas Yucra
Miriam Sejas
Inés Rodríguez
Linder Zenteno Futuri
Adolfo Matías
Eva Villegas
Mirian Ortega Mur
Beatriz Sulca
Susana Vallejos
Sonia Aldana
Norma Rivero
EQUIPO MI BARRIO OBSERVA

Equipo de prensa barrial
FOTOGRAFÍA

José Luis Sánchez C
EDICIÓN Y DISEÑO

Diseño/Impresión
PRINTEX-72968691-

CONTENIDO

- 3** El Buen Uso de los Medios Tecnológicos / [La Equidad de Género en la Participación y Decisión Política en Bolivia](#)
- 4** Octubre Mes del Cuidado, Mes de las Mujeres Bolivianas
- 5** El Ejercicio de los Derechos desde el Consultorio Jurídico Móvil en Unidades Educativas / [Proyecto con Adolescentes](#)
- 6** 30 Años de Historia
- 8** La Otra Cara de la Ciudad de Tarija / [San Blas: Comunidad Rural Productora de Alimentos para la Ciudad de Tarija](#)
- 9** Fuimos parte del 2do Foro Regional de Redes y Plataformas "Avances y Desafíos de la Agenda de Cuidados en América Latina" / [Gestionando las Necesidades que Tienen los Vecinos del Barrio Monte Cristo](#)
- 10** Reconociendo al Barrio 14 de Enero / [Conociendo al Barrio Pampa La Castilla](#)
- 11** Continuando el Andar por el Camino de Marmat / [Un Huerto Urbano Agroecológico en el Barrio Alto Senac](#)
- 12** "Promoviendo la Corresponsabilidad en el Cuidado de la Vida" / [Encuentro Municipal de Mujeres: "El Autocuidado para el Sostenimiento de la Vida"](#)



El Buen Uso de los Medios Tecnológicos

Maestra: Romina Selma Cárdenas Yucra

La aplicación de medios tecnológicos en la actualidad, contribuyen a la transformación de la educación, tomando como punto de partida, el uso adecuado y responsable de los medios tecnológicos y sus aplicaciones en la misma, para desarrollar en los estudiantes cualidades, valores y capacidades educativas, que sean transmitidas a su entorno social.

Los medios tecnológicos nos permiten interactuar, a su vez permite a los estudiantes acceder a un mar de información desde cualquier lugar. Gracias a todas estas facilidades los métodos educativos se han adaptado a la era digital, donde existen un gran número de recursos de enseñanza y aprendizaje que son de ayuda tanto para el estudiante como para el maestro.

Los padres también deben enseñar con el ejemplo, el uso adecuado de la tecnología, y además controlado. Pues ellos tienen la responsabilidad de establecer hábitos adecuados para su uso, así evitar exponerse al peligro del mal uso de los medios tecnológicos.



La Equidad de Género en la Participación y Decisión Política en Bolivia

Por: Eberto Condori, comunicador popular del barrio Torrecillas.



El 11 de octubre se recuerda el día de las mujeres bolivianas con este motivo hacemos un análisis y reflexión sobre la participación política de las mujeres en el marco del cumplimiento del derecho a ser elegidas para cargos públicos, en el marco del cumplimiento de los derechos a la paridad y alternancia que ayudan a alcanzar la equidad de género.

Para recordar, en Tarija desde la creación de la Universidad Autónoma Juan Misael Saracho, nunca se ha tenido a una mujer como rectora y tampoco nunca ha existido una ejecutiva en la Federación Universitaria Local FUL.

De igual manera desde la creación de la ciudad y el departamento de Tarija, no hemos tenido a una alcaldesa o una gobernadora elegidas por voto popular, candidatas si hubo, pero no ganaron a pesar que las mujeres son mayoría en cuanto a población y podrían haber elegido con su voto a una representante mujer.

Lo más grave es que a nivel nacional no hemos tenido a una mujer presidenta elegida por voto popular, aunque si tuvimos a doña, Lidia Gueiler, quien fue presidenta de manera interina y fue quien instituyó el 11 de octubre como Día de la Mujer Boliviana, 40 años después tuvimos a otra presidenta mujer de manera interina, Yanine Añez. En cambio, en otros países como Argentina, Chile y Brasil ya tuvieron presidentas mujeres elegidas por voto popular.

Por esta razón todas las instituciones, alcaldía, gobernación y gobierno nacional, organizaciones sociales y demás instituciones como las educativas, deben trabajar en la orientación y concientización a los ciudadanos y ciudadanas para que, en la elección nacional del 2025, cuando cumplamos el bicentenario de la fundación de Bolivia, podamos tener una mujer presidenta, una mujer que con el voto democrático ocupe este importante espacio de decisión que por derecho les corresponde.

Octubre Mes del Cuidado, Mes de las Mujeres Bolivianas

Por: Área de Derechos Políticos del ECAM

En el calendario del Equipo de Comunicación Alternativa con Mujeres ECAM, octubre representa un mes de reconocimientos, valoraciones a las mujeres bolivianas, a su esfuerzo, a su trabajo, a su aporte al sostenimiento de la vida y la economía.

Por eso como forma de retribución al aporte de ellas y en torno al proyecto “Mujeres construyen su municipio desde la gestión local y la comunicación popular” apoyado por MISEREOR, octubre nos permitió continuar con la creación de espacios de diálogo y construcción de conocimiento en 4 talleres en los que 120 mujeres que viven en los barrios y comunidades rurales del municipio de la ciudad de Tarija, dialogaron sobre la necesidad de conocer y entender el sentido de la identidad, personal y grupal, sobre la necesidad de reconocer y valorar el trabajo del cuidado y el autocuidado, agradecidos por el tiempo y compromiso de las participantes en los talleres les presentamos un resumen de las actividades.

TALLERES “SIN CUIDADOS NO HAY VIDA”



El 7 y 21 de octubre de 2023, se llevó a cabo los talleres “Sin Cuidados No Hay Vida” dirigidos a los grupos de mujeres de barrios de los distritos 6,7,8,9,10,11,12,13 en el Salón Federación de Fabriles.

Los talleres contaron con la participación de 80 personas, tenía como objetivo generar un análisis crítico sobre el trabajo de cuidado, destacando su importancia en el bienestar de las personas dependientes y su contribución a la economía del país. También se buscaba promover la corresponsabilidad en el trabajo de

cuidado por parte de la familia, la comunidad y el Estado.

El taller reveló que el trabajo de cuidado sigue siendo principalmente asumido por las mujeres, lo que a menudo limita sus oportunidades de desarrollo en otras áreas. Aunque se observaron avances en la participación de algunos hombres en el trabajo de cuidado, todavía se sigue considerando que este trabajo es exclusivamente responsabilidad de las mujeres, por lo que se subrayó la necesidad de promover la corresponsabilidad en el trabajo de cuidado dentro de las familias

TALLERES “DESCUBRIENDO NUESTRA IDENTIDAD”

El 21 y 28 de octubre en los talleres “Descubriendo Nuestra Identidad” con la participación activa de 40 mujeres provenientes de comunidades



rurales, San Andrés, San Pedro de Sola, Bella vista, Portillo, San Antonio la Cabaña, Tablada Grande, Guerra-huayco, San Blas, Morros Blancos, Santa Ana la Vieja, España Norte, Se-lla Cercado, Sella Las Quebradas, Es-paña Sur, de la provincia Cercado, se exploró y comprendió las identidades propias, orígenes e historia y el sentido de pertenencia a un grupo.

Las participantes reflexionaron sobre la identidad personal y colectiva, y al hacerlo, fortalecieron la confianza en sí mismas y su sentido de pertenencia a sus comunidades. Además, se destacó la importancia de reconocer y celebrar sus raíces culturales y sus identidades únicas.

Las participantes compartieron sus percepciones, destacando la importancia de valorarse a sí mismas y reconocer su relevancia en sus comunidades.

El Ejercicio de los Derechos

Desde el Consultorio Jurídico Móvil en Unidades Educativas

Por Gabriela Moscoso, área Derechos Humanos ECAM



Los derechos pueden ser ejercidos por la misma persona, es decir por el titular o mediante otras personas con el objetivo de procurar la satisfacción de los mismos en cuanto a la demanda e interés del titular. El ECAM a través del Consultorio Jurídico Móvil, ha visto que una de las posibilidades

para que las personas conozcan que normas las amparan y que recursos legales tienen para el ejercicio pleno de sus derechos. El Consultorio se instala en diferentes zonas de concentración masiva, como en Unidades Educativas de las zonas urbanas populares, básicamente con 3 propósitos fundamentales:

- Brindar asesoramiento legal gratuito
- Realizar prevención de la violencia sexual
- Conocer las demandas y necesidades de los y las adolescentes

Es importante resaltar que, a través de este mecanismo, las personas que no tienen los medios para acudir a alguna institución o contratar los servicios profesionales de un/a abogado particular, pueden apersonarse por el Consultorio Jurídico Móvil del ECAM; así mismo es importante escuchar las necesidades y demandas de las /los estudiantes; éstos se informan sobre las maneras de prevenir la violencia sexual, sobre los factores de riesgo, los factores protectores y el autocuidado de sus cuerpos. Conocer los derechos es importante para garantizar que las personas puedan tener una vida digna, ya que una persona informada es una víctima menos; el fin del Consultorio Jurídico móvil es abarcar todos los espacios donde se pueda hablar de la prevención de la violencia, considerando que los índices relacionados a delitos de orden sexual son elevados en nuestro medio.

Proyecto con Adolescentes Financiado por DKA Austria

Por: Pamela Villegas, técnica del área de Derechos Humanos

El proyecto con adolescentes denominado "Adolescentes construyen su Municipio desde la gestión local y la comunicación" el mismo se encuentra trabajando con 4 unidades educativas de los barrios urbano populares, fortaleciendo el tejido social con capacidades técnicas y habilidades sociales en adolescentes mujeres y hombres, con una mirada crítica de la realidad a partir de la construcción histórica de la identidad, género y clase con la experiencia propia en la participación y protagonismo de los adolescentes haciendo gestión local a partir de la identificación de las necesidades colectivas.

Todo el proceso de formación involucra a adolescentes mujeres y hombres, plantel docente, junta de padres y madres de familia, este tra-

bajo contempla además un grupo vulnerable como los son los niños y niñas trabajadores de la calle con quien es nuestra primera experiencia como institución el trabajo con los NATs.

Una de las líneas estratégicas del abordaje del proyecto se centra en la participación y actoría crítica de adolescentes en gestión local y prevención de la violencia sexual.

El proyecto cuenta con una abogada quién es responsable de la orientación, apoyo y derivación de casos identificados en las escuelas, atendiendo a niños niñas adolescentes víctimas de agresiones, como a las familias mujeres víctimas de algún tipo de violencia o vulneración de derechos.

Todas estas actividades se realizan gracias al apoyo de DKA Austria, a



DKA Austria

partir del arduo trabajo que realizan niños, niñas, adolescentes haciendo las campañas de Reyes Magos.



**EQUIPO DE COMUNICACIÓN
ALTERNATIVA CON MUJERES**

30 Años de

De acuerdo a datos registrados en el Plan Estratégico Institucional (PEI 2020-2023), en noviembre de 1991, antes que propiamente una institución, nació el suplemento mensual denominado Ahora Nosotras, producido por el pequeño equipo de feministas, Mariel Paz, Silvana Torri, Rosario Ricaldi, Jenny Martínez, Magda Calvimontes, que luego en 1993, serían las fundadoras del ECAM.

En 1993 surge el nombre del ECAM “Equipo de Comunicación Alternativa con Mujeres” en 1997 accede a su personería jurídica, siendo Rosario Ricaldi, la primera directora desde 1994 a 1996, luego continuaría, Mariel Paz de 1997 a 2002. Yenny Martínez, Charo Ricaldi, Alicia Donaire, Magda Calvimontes, Mariel Paz, son quienes inician el trabajo.

El fundamento especial para el trabajo del ECAM fue la comunicación alternativa y popular que inicio con la primera producción del suplemento mensual la voz de la mujer, que contenía información generada desde las mujeres de los barrios populares y comunidades rurales de Tarija, desde las mujeres pobres, de escasos recursos.

Culturalmente diversas, las mujeres en los barrios hablan quechua y castellano, ellas desde sus realidades y necesidades, se convierten en la voz que denuncia la violencia, la desigualdad, la discriminación, la falta de servicios básicos, transporte y alcantarillado.

Entre 2002 a 2004, Lourdes Aguilar, fue directora del ECAM y se genera el tiempo de desarrollo en los derechos de las mujeres,

se trabajan los temas de violencia contra las mujeres, derechos sexuales y derechos reproductivos y la participación popular.

El ECAM se convierte en un referente en Tarija, con mujeres dirigentes y lideresas barriales, el trabajo de los barrios con sus juntas vecinales continua; inicia el trabajo con maestros, maestras, niños y niñas de escuelas, y la atención de víctimas de violencia, inician los proyectos productivos, se desarrolla materiales para incorporar a las mujeres en la participación popular, en los comités de vigilancia, en las OTB's, en las cumbres municipales.

2005 y 2006, Rosario Ricaldi y Cristina Martínez, son directoras del ECAM; en Tarija producto de la explotación y venta de gas se registra un importante aumento en los ingresos económicos que son gastados en obras de asfalto y cemento, se elige al primer prefecto por voto de la población, en ese tiempo se cierran las puertas para el ECAM en los espacios de gobierno municipal y departamental, por ello se asume postura política que la enfrenta con las autoridades locales y departamentales.

En 2008, el ECAM desarrolla su trabajo apoyando a las mujeres de los distritos 7,8,9, a las juntas de escolares, consolidando al grupo de comunicadores populares, creando organizaciones juveniles, el grupo de promotoras legales, el movimiento de mujeres actoras y transformadoras. Se desarrolla el trabajo con la escuela de padres, la capacitación en gestión local, el fortalecimiento de liderazgo femenino y juvenil desde las consolidadas áreas





Historia

de Derechos Humanos, Derechos políticos, Derechos económicos y comunicación.

El 2009, con el auge de ingresos por el IDH, en Tarija no hay capacidad de inversión de recursos desde el municipio y la gobernación se destinan grandes cantidades de dinero a infraestructura, se genera una alta migración campo ciudad, y el interior del país, dando inicio a los asentamientos humanos.

Desde el ECAM se crea y da fuerza a la Plataforma de la Mujer, integrada por Organizaciones gremiales, profesionales, productoras y campesinas. El trabajo apoya a organizaciones GLBTI, organizaciones de jóvenes, creándose el Comité impulsor de la Carta Orgánica Municipal, continua el apoyo y seguimiento a los procesos eleccionarios de los barrios y se establece claridad en el trabajo de género, feminismo y la comunicación alternativa y popular.

En 2016 el ECAM es un referente en manejo de temas de género y en los procesos de incidencia para incorporar las propuestas de las mujeres en cartas orgánicas, leyes, estatutos, leyes municipales; a parir de la dependencia de la renta petrolera, el país y Tarija

enfrentan una crisis económica y política a partir de la baja de los precios del petróleo.

En 2019 la crisis política en el país se agrava, se registra un incremento de casos de feminicidios e infanticidio, en ese contexto el trabajo con mujeres del área urbana y rural, se encamina hacia la prevención de la violencia de género, la formación técnica especializada, el acompañamiento en las acciones de incidencia y la generación de portes para la construcción de marcos normativos; se inicia el trabajo de prevención de la violencia machista (masculinidades); la comunicación sigue siendo el eje trasversal con la producción de contenidos para el periódico y la radio, pero también desde el desarrollo de investigaciones y generación de datos sobre violencias, gestión local y participación política, se incursionan en las redes sociales y plataformas digitales.

En este tiempo el ECAM mantuvo interés y desempeño en los ejes de la comunicación y la participación de las mujeres en el contexto local, experimentando, al mismo tiempo, intervenciones más "políticas" por la necesidad de garantizar el cumplimiento de los derechos de las mujeres.



Segunda Parte

La Otra Cara de la Ciudad de Tarija

Por: Equipo de
prensa barrial



En este segundo reporte, continuamos hablando de los barrios afectados por la proliferación de los lenocinios clandestinos, que como indicábamos en la anterior edición son un foco de inseguridad; es bueno indicar que el denunciar estos hechos ayudan a cambiar algo, no como se quisiera pero en algunos casos con gestiones realizadas ante la autoridades de la policía nacional se logró tener mayor presencia de los patrulleros por las diferentes zonas de nuestra ciudad sobre todo donde continúan funcionando estos lenocinios.

Otra observación es que el funcionamiento parece haberse restringido a horas de la noche, ya no las 24 horas del día como sucedía hasta hace poco, pero la inseguridad continua en las noches por la ausencia de alumbrado público, permitiendo que estos locales se amparen para funcionar en la oscuridad, porque eso si somos testigos de que no han dejado de funcionar.

Entonces es necesario hacer gestión ante las autoridades que correspondan para mejorar el alumbrado público y exigir el cumplimiento de los permisos para el funcionamiento de estos locales, porque es claro que no cumplen con la normativa que por ejemplo indica que no puede haber estos locales a 4 cuadras de una unidad educativa, iglesias, centros o postas de salud.

Una vecina que es afectada por esta realidad nos dice "A insistencia nuestra vienen los patrulleros, pero lo lamentable es que ellos indican que al ser una casa particular o propiedad privada no puede intervenir, y solo hacen un paso por el lugar, situación que no nos da una solución real y la inseguridad continua"

San Blas

Comunidad Rural Productora de Alimentos para la Ciudad de Tarija

Por: Linder Zenteno Futuri y Adolfo Matías,
comunicadores populares.



A menos de 15 minutos del centro de la ciudad de Tarija, está la comunidad rural San Blas, que, pese al crecimiento de la zona urbana, se mantiene como hace más de 200 años atrás produciendo gran variedad de alimentos que nutren a las familias que vivimos en la ciudad de Tarija.

Para llegar a la zona se puede ingresar por el puente Bolívar, pasar por el barrio Miraflores y la famosa villa olímpica o ingresar por la avenida de la comunidad Tablada Grande, ahí con el trabajo de la comunarias y comunarios, está vigente la comunidad San Blas, que lleva ese nombre en honor al santo curador, que cada 3 de febrero es celebrado por haber sido perseguido y asesinado en el siglo IV, ahí nos encontramos y habla-

mos con la secretaria general de la comunidad la señora Delia Álvarez.

"Como ustedes pueden ver aquí producimos, da todo, maíz, papa, arveja, haba, alfalfa, cebada, leche, queso, frutas, todo lo que ponemos da y con eso alimentamos a nuestras familias y llevamos para vender en la ciudad, cuando tenemos agüita se produce bien pero últimamente escasea el agua y nos viene también el granizo y el frio que nos daña la producción, pese a todo seguimos produciendo como nos enseñaron nuestros padres y abuelos" cuenta doña Delia, explicando que otro problema que enfrentan es el mal estado del camino que es de tierra y piedra desde la creación de la comunidad.

"Es de lamentar que los problemas que tenemos no se puedan solucionar, que las autoridades no hagan nada por ver el tema del asfaltado, solo cuando hay Exposur vienen a arreglar, luego del asfalto no quieren hacer nada; con el tema del agua no podemos acceder al sistema de riego de San Jacinto, ahora cuando hay sequía, graniza o hay helada, poco o nada ayudan, nosotros tenemos que enfrentar solos los problemas y aun así seguimos produciendo" explica doña Delia, indicando que han hecho innumerables cartas a las autoridades y funcionarios del municipio y la gobernación porque atiendan los problemas que les afectan sin tener hasta la fecha una respuesta satisfactoria.



Fuimos parte del Segundo Foro Regional de Redes y Plataformas

“Avances y Desafíos de la Agenda de Cuidados en América Latina”

Por: Mariana Vedia Torrez, técnica del proyecto

El foro se realizó en la ciudad de La Paz con la organización de, Ciudadanía Bolivia, el Instituto de Formación Femenina Integral - IFFI, Oxfam en Bolivia, We Effect y ONU Mujeres Bolivia.

Como ECAM, presentamos dos investigaciones pioneras en el tema de cuidados en Tarija

“Las Mujeres Sostenedoras de la Vida” un estudio sobre la distribución del tiempo entre hombres y mujeres

y sus consecuencias en los municipios de Bermejo, Entre Ríos y Cercado y el “Diagnóstico sobre los Centros de Cuidado Infantil en Tarija”, un estudio que nos permitió evidenciar el cierre de 149 centros de cuidado en el departamento, pese a las competencias departamentales y municipales de protección y cuidado vigentes.

Agradecemos la participación de Julio Verdún, Secretario de Planificación del Gobierno Autónomo

Municipal de Entre Ríos y de Miriam Gallardo, Secretaría de la Mujer, la Familia y Poblaciones Vulnerables del Gobierno Autónomo Municipal de Tarija, juntos venimos gestionando el funcionamiento de 5 centros de cuidado infantil que benefician a más de 100 niñas, niños y mujeres en su autonomía económica y derecho al cuidado, todo con el apoyo de Embajada de Suecia en La Paz / Sveriges Ambassad i La Paz y Oxfam

Gestionando las Necesidades que Tienen los Vecinos del Barrio Monte Cristo

Después de haber hecho un despacho radial desde el Barrio Monte Cristo el 21 de mayo del 2022 volvimos para ver los avances que han tenido en estos últimos tiempos. El presidente del Barrio Sr. Cristian nos informó que debido a la gran demanda que se tiene de los vecinos por ser atendidos por una dolencia, decidieron gestionar un consultorio vecinal, se organizaron alquilando un espacio, para el funcionamiento lo cual fue de mucha ayuda, pues el Centro de Salud del barrio Constructor no abastecía la necesidad existente, pero también

se tiene en proyecto la construcción de un Centro de Salud en el barrio.

Otro Proyecto que está en ejecución por fases es el empedrado de la calle principal, en esta oportunidad tienen 5 cuadras empedradas, pero también el alcantarillado ya instalando, es una gran ventaja para evitar la contaminación

Algo que se resalta es la habilitación de una plaza en la entrada del barrio y la construcción de un tanque de agua que será de mucha ayuda para los vecinos.





PAra llegar al barrio Pampa la Castilla, que es parte del distrito 13 de la ciudad, hay que tomar el taxi trufi vecinal, que va al barrio Catedral, pero hay que bajarse antes en una placita que hay, luego hay que doblar a mano izquierda, bajar dos cuadras calle abajo hasta ver una quebrada,

Conociendo al Barrio Pampa La Castilla

Por: Eva Villegas y Mirian Ortega
Mur, comunicadoras populares

ahí está el camino de tierra y piedra que es la forma más rápida de ingresar al barrio que está rodeado por la quebrada Sagredo, que actualmente se encuentra contaminada por las aguas servidas que se generan desde las viviendas de los barrios que están aguas arriba, ahí en el barrio char-

lamos con la presidenta de la junta vecinal la señora, Rosmery Albornoz.

"El barrio, Pampa la Castilla, pertenecía a las comunidades Tablada y El Rodeo, pero desde la ampliación de la mancha urbana en 2017 el barrio ha sido incluido a lo urbano, pero nosotros más o menos 100 familias ya desde hace muchos años atrás construimos nuestras viviendas" relata doña Rosmery.

De acuerdo con la dirigente al barrio el agua potable llega por dos pipetas públicas, no existe el servicio de alcantarillado sanitario, el alumbrado público es insuficiente, tienen afección por el agua contaminada de la quebrada y sobre todo enfrentan el problema de no tener un buen camino de ingreso vehicular y peatonal "La forma más rápida de ingresar es a pie por la senda que es de tierra y piedra y en tiempo de lluvia es peligroso ya tenemos un puente peatonal que nos aliviara sobre todo en tiempo de lluvia" nos relata la presidenta.

Reconociendo al Barrio 14 de Enero

Por: Sonia Aldana y Norma Rivero, comunicadoras populares.



El barrio 14 de Enero, se encuentra ubicado el distrito 13 de la ciudad de Tarija, ahí donde desde hace 12 años más de 260 familias, vienen progresando gradualmente, atendiendo las

necesidades, como la dotación del alcantarillado sanitario, agua potable, seguridad, transporte y otros.

"Una de las mejoras que hemos logrado es la implementación del ser-

vicio de alcantarillado al 100% en todas las calles de nuestro barrio; en lo que respecta al suministro de agua potable estamos trabajando para que todas familias estén conectadas al sistema todavía nos falta el 10%; en cuanto al alumbrado público, hay un sector en nuestro barrio que carece por completo de iluminación, esto es motivo de preocupación, especialmente para los jóvenes que retornan de sus estudios por la noche" nos explica María Nolasco, presidenta de la junta vecinal.

En cuanto a los servicios de salud y educación, la presidenta explica que tienen acceso al colegio Moto Méndez y una posta de salud, ubicados en barrios cercanos "Tenemos el colegio nuevo y beneficia a ocho barrios aquí en la zona alta, la posta de salud igual está cerca y atiende a seis barrios" vuelve a explicar doña María, indicando que su directorio está conformado por 8 mujeres y dos hombres.

"Nos hemos organizado con el grupo de mujeres productoras del barrio y hemos participado del concurso de la WWF que financia la construcción de huertos urbanos, ganamos para hacer el huerto en un terreno de equipamiento del barrio, hemos iniciado el trabajo con las 30 familias que se beneficiaran, pero se presentaron problemas con el municipio para el uso del terreno y la instalación del agua para riego" son las palabras con las que la señora Maritza Crespo, presidenta del proyecto explica como vienen desarrollando el trabajo para invertir los 56 mil bolivianos ganados del fondo concursable que establece que en 8 meses las y los participantes deben concluir con el proyecto.

"Desde que accedimos al fondo ya han pasado 4 meses que venimos solicitando a la alcaldía nos autorice el uso del terreno y de esa manera lograr que COSAALT nos instale el agua para el riego, a la par de esas gestiones nosotros hemos iniciado



Un Huerto Urbano Agroecológico en el Barrio Alto Senac

Por: Beatriz Sullca y Susana Vallejos, comunicadoras populares

los trabajos, para esto contamos con el apoyo del ingeniero agrónomo, Horacio Molina, quien es vecino del barrio y especialista en la producción agroecológica" nos dice la presidenta del barrio, Fabiola Ríos, explicando que son las y los vecinos quienes cada

sábado se reúnen para trabajar en el huerto.

"El huerto es netamente ecológico, y estamos capacitando a los vecinos en el terreno con la práctica y por la noche, la teoría" explica el ingeniero Molina.



Continuamos con el reporte de nuestro andar por el camino de la "Asociación Mujeres en Acción de Reciclaje por el Medio Ambiente" MARMAT que está conformada por más de 62 socios y socias y a partir de la vigencia de su Estatuto, Reglamento interno y Personería Jurídica, es totalmente legal.

Continuando el Andar por el Camino de Marmat

Por Equipo de Prensa Barrial

El proyecto "Basura Cero" ejecutado por la organización AGUATUYA le permitió, recibir la donación de 7 motocarros eléctricos para el traslado de los reciclados y el uso de un terreno de dominio municipal para la construcción y funcionamiento de un Centro de Reciclaje.

A partir de este convenio de 5 años de duración MARMAT mejoró su trabajo, pero los problemas, no están ausentes, ya que los motocarros no están operativos por daños en las baterías y porque, al tener en el Centro de Reciclaje una conexión eléctrica en categoría industrial, debían pagar una suma mensual aproximada de 2000 bolivianos por consumo de energía eléctrica.

Es ahí donde, el ECAM junto a las organizaciones AGUATUYA, R4S y la directiva de MARMAT, caminamos para ayudar a solucionar estos problemas, logrando con éxito la dotación de un nuevo medidor y la instalación del mismo, encontrando en este camino la buena voluntad y predisposición de las autoridades y funcionarios del municipio y la empresa de energía eléctrica. Con referencia a las baterías para los motocarros llegaron nuevas y estas se instalaron para reactivar parte de los motocarros, por eso, en el camino de MARMAT hay éxitos y dificultades, y ahí estaremos caminando junto a ellas y ellos con el objetivo de mejorar sus ingresos y condiciones laborales... CONTINUARÁ.



Ecam 30 Años

“Promoviendo la Corresponsabilidad en el Cuidado de la Vida”

Con el apoyo de MISEREROR y OXFAM, el ECAM organizó el taller sobre “Corresponsabilidad del Cuidado para la Sostenibilidad de la Vida” el 13 de octubre que contó con la par-

ticipación de 44 personas, autoridades de los Concejos Municipales de la ciudad de Tarija y el municipio de Entre Ríos y técnicos de instituciones

públicas y privadas relacionadas con el tema.

El objetivo del taller fue crear un espacio de análisis sobre la participación del Estado como corresponsable del cuidado para la sostenibilidad de la vida, centrándose en las competencias municipales y departamentales. Como resultado, se fortalecieron las capacidades de autoridades y funcionarios públicos en lo que respecta a la corresponsabilidad en la gestión e implementación de políticas y programas orientados a garantizar el cuidado y la sostenibilidad de la vida.

El taller se estructuró en tres componentes: Trabajo de cuidados y su importancia para la sostenibilidad de la vida, corresponsabilidad social y pública de los cuidados, competencias municipales y departamentales, planteando la necesidad de considerar la corresponsabilidad en el cuidado como un pilar esencial de la sostenibilidad de la vida.

En el marco del 30º aniversario del ECAM, el 14 de octubre bajo la guía de la socióloga, Juana Olivera, y el apoyo de MISEREOR y OXFAM, 144 mujeres, adolescentes, jóvenes, adultas y adultas mayores de barrios urbano populares, comunidades rurales de los municipios de Cercado, Entre Ríos e integrantes de la organización Mujeres en Acción de Reciclaje por el Medio Ambiente de Tarija (MARMAT) dialogaron, pusieron en común sus conocimientos, prácticas y experiencias sobre lo que es el autocuidado y su impacto en sus vidas.

Encuentro Municipal de Mujeres: “El Autocuidado Para El Sostenimiento De La Vida”



El encuentro se centró en la necesidad de equilibrar el trabajo del cuidado, en los ámbitos personal, familiar y laboral, para que así sobre todo las mujeres puedan generar en autocuidado en sí mismas, con dinámicas interactivas se analizaron las dimensiones del autocuidado y se reflexionó sobre los efectos de la división sexual del trabajo en la vida de las mujeres, destacando las limitaciones para el ejercicio de sus derechos.

Al final las participantes generaron un compromiso real para transformar los hábitos del cuidado y avanzar en el autocuidado, por todo ello GRACIAS, mujeres valientes y comprometidas.

